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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

剩余涂料咋能随便倒

@付秀娟：24日晚在小区
散步，刚走出不远就看到一个
穿着工作服的男子提着一个
小桶蹲在绿化带旁边，看看四
周没人后将桶内剩余的涂料
倒在了绿化带内。将剩余的涂
料随意倒在绿化带内是比较
方便，但让人看了很不舒服，
也会对绿植造成危害，污染小
区环境。笔者觉得，小区内搞
家装的居民要时刻提醒装修
工人爱护小区环境，小区是居
民共同的家。

赶紧再修修这段路

@屈振尧：前段时间，花园
路大润发超市至洪楼西路的
市政施工结束后，施工方对挖
开的路面进行了回填。日前，
笔者看到经过车辆的碾轧，回
填的路面多处毁坏，马路上到
处是细小的石子，在大润发入
口处还出现了两个大小不一
的坑，影响了行人和车辆的出
行安全。希望有关部门尽快把
这段路再修修，避免行人受到
不必要的伤害。

校门口小卖部得查查了

@陶玉山：随着小学的开
学，各个小学周边卖小零食的
小卖部买卖也好了起来。一些
花花绿绿的小零食是“三无”
产品，其原材料难以让人放
心。这些“三无”产品尽管包
装粗糙，但因价格不太高、味
道特别，对孩子很有吸引力，
还根据小孩子的心理投其所
好，动辄有抽奖，攒足了多少
卡可以换小食品什么的，使
得 不 少 小 学 生 们 经 不 住 诱
惑、纷纷购买。希望工商、质
监等相关部门平时加强检查
监督，规范学校周边食品安全
和市场。
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解解过过马马路路之之困困需需更更多多细细节节考考量量
□朱文兴

笔者最近为买件小棉袄上
街，两次过经四路人民商场段，
一次过泺源大街东段，深感老年
人和残疾人过马路的困难。

一次是逛了人民商场后找
43路公交车站候车回家，由于马
路中间的交通隔离栅栏设置得
很长，想从路面的人行缺口穿过
要绕很长一段路，大概一里多
路，只好选择经地下人防商城到
马路南侧去。但从人防的路北入
口到路南出口，上上下下走了好
几十个台阶，台阶陡长、台面不
防滑，对我这个视力和平衡感不
太好的古稀老人来说，实属不

易。假如是年纪更大、腿脚更不
便的老人或残疾人，过马路的难
处就更大了。第二次是从人民商
场去32路公交车站，穿过经四路，
又像上次那样“艰难”。还有一次是
逛完银座过泺源大街经南门去泉
城路，出了银座一楼才想起走到
对面要绕很长的路，只好回去经
银座桥再下台阶，才到路北侧。而
像这样过马路难的问题决不仅仅
限于这几个地段，更难过的马路
还有很多。

我在想，像我这样退了休的
老人过马路困难倒也无碍大局，
因为不便捷可以少出去甚至不
出去。但如果上班族或残疾人这
样过马路，实在是太不方便了。

进入汽车社会以后，为了治理拥
堵、疏导交通，也是为了阻止行
人随意横穿马路、确保安全，有
关职能部门在许多马路上设置
了交通隔离护栏，这是可以理
解的，行人应当从大局出发给
予理解和支持。但如果换个视
角审视这个问题，我不禁想起
了城市公共设施设置的人性化
问题，坚持以人为本，让市民出
行方便、快捷，才当是城市公共
设施规划建设和城市管理的出
发点、立足点。

如今由于停车场的稀缺，许
多本就不宽的马路开辟了停车
泊位，这虽然在一定程度上缓解
了停车难的问题，但对行人、尤

其是骑自行车、电动车的市民来
说，不仅被侵犯了路权，而且增
添了出行的难度和不安全因素。
还有许多路段把自行车道逼上
了人行道，非机动车与行人混
行，很不安全，实在是有悖于以
人为本的原则。还比如，马路
边、大商场大广场等大型公共
场所坐凳太少，应多设一些，以
方便市民歇歇脚；公交站候车亭
的设置应便于乘客避风雨，等
等。总之，城市公共设施的规划
和建设，城市管理措施的出台，
应更好地体现人性化的理念，因
为创建文明城市不是为了表面
好看，而是为民惠民，使城市更
加宜居。

葛泉眼

这这里里的的大大树树非非砍砍不不可可？？
□徐国维

西部市民盼望已久的
纬十二路改造开工在即，道
路两边树木的移伐已经开
始。根据报道，相关部门要移
植162棵法桐，砍伐113棵毛白
杨，白杨树3月前完成砍伐。

25日，笔者在公交八里
桥站看到，附近的十余棵白
杨已经被砍伐掉，从地面上
留下的树桩可以看出，树的
直径有四五十厘米。对于这
些被砍伐的白杨树，附近的
居民特别是一些年纪大的
居民都感到很可惜、很不理
解。一位老大爷说：“自己上

学的时候就经常爬这些树，
这些被砍伐的杨树树龄至
少在55年以上，现在说砍就
砍了，太可惜了，我得给12345

打电话，别砍了。”
这些白杨树枝繁叶茂，

不但绿化了城市，还为行人
遮阳挡雨，为什么要砍伐掉
呢？笔者分析原因不外乎两
个：一个树太大，不好移植，
移植后也不一定能成活；另
一个是白杨树春季的杨絮
和树花，让一些市民厌烦。

不管是什么理由，好不
容易长起来的大树，说砍就
砍了确实有些不妥。对于第
一个理由，实际上算不上理

由，原地保留就是了，像历山
路快车道上同样有成排的
大树，并不对交通造成妨碍。
对于第二个理由，白杨树并
不是仅纬十二路有，市区很
多道路都有，而且已经生长
了几十年，数量也不是很多，
保留也不会有多大的不良
影响。总之，罪不当死。

近年来，在道路改造中
都存在着原有树木是移植、
原地保留，还是砍伐的问题。
对于移植特别是砍伐，市民
一直颇有意见。纬十二路这
些白杨树就非砍不可吗？这
么宽的道路就真的不能有
它们的容身之地？

自自觉觉一一点点，，带带动动一一片片
□朱晓楠

前几日，济南市组织2014年
首次春季大型人才招聘会。招聘
会聚集了诸多企业和求职者，现
场是人头攒动啊。招聘会现场，有
工作人员疏导应聘者，并引导其
将交通工具停放至指定地点，禁
止堵塞出口。笔者顺路经过招聘
现场，看到场外秩序井然，车辆摆
放整齐。发现有求职者看到出口
并未停放车辆，会自觉地另寻他
处停车。这一幕不禁让人感叹！

看到如此火爆的现场，想想
自己当年找工作的艰辛，我也按
捺不住了，走进招聘会现场回忆
下自己当年的心境。可是走进室
内看到的景象把我惊呆了！随地
都是招聘简章和广告宣传单。更

有甚者，还有不少人在公共场合
吸烟吐痰、大声喧哗。眼前杂乱
的场内和刚才看到的有秩序的
场外，鲜明的对比实在让人感
慨。

其实，在生活中，我们都会被
别人的举动所影响：几个人自觉
排队、小声说话，其他人也会随着
自觉起来。甚至说，都自觉维护公
共卫生，其他人也会将瓜子皮包
好扔进垃圾箱内，因为大家都不
想成为别人眼中的“另类”。相反，
有一个人乱扔广告单，其他人也
会效仿，到后来就是一片狼藉。

所以，每人平时的一举一动
不仅是展示自身素质，同时也是
在影响着别人。我们一个自觉的
小行为，带来的可能是一片的井
然有序、整洁干净。

省城的雾霾天气持续了几日，污浊的空气让大家直呼难受。而不
少市民反映，雾霾天路上的车辆也没见减少，许多路段照样相当拥
堵、路边停满了车。车主出行躲在车里，看上去能暂时躲避雾霾。可这
无异于“饮鸩止渴”，车开得越多必然会加剧空气污染程度。为环保出
把力绝不是说说而已，就从少开一次车开始吧。 制图/王怀申
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